
SUBPREFEITURA DE PINHEIROS
Gabinete do Subprefeito

Viaduto do Chá, 15, - Bairro Centro - São Paulo/SP - CEP 01020-900
Telefone:

GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 15º dia do mês de outubro de 2024 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares convocados e
suplentes convidados para a décima reunião ordinária do CADES Pinheiros em 2024, sob a presidência do
Coordenador Adjunto Flávio Augusto Werner Scavasin. Participaram, conforme lista de presença, os
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil: Flávio Augusto Werner Scavasin, Luiza Brunetti Silva Jardim,
Neiva Otero D'Almeida, Maurício Ramos de Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Rosanne
Guiomar Brancatelli e Ulisses Demarchi Silva Terra; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Celina
Cambraia F. Sardão, Ana Lucia Slikta e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria Municipal
do Verde e do Meio Ambiente - SVMA:  Cyra Malta Olegário da Costa e Bianca Previatto dos Santos
Ganso; Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas: Danilo Augusto da Silva; Subprefeitura de
Pinheiros: Norival Nunes Rodrigues Junior e Rosa Maria Castro Menegali; Convidados: Beatriz Torres e
Eiko Sugiyama (moradoras).
 
ASSUNTOS TRATADOS
1 Aprovação da Ata da reunião anterior
2 Relato dos GTs

2.1 Plano de Bairro
2.2 Soluções Baseadas na Natureza - SbN
2.3 Incomodidades / Carnaval Sustentável
2.4 Gestão de Resíduos

3 Conversa com representante de áreas verdes da Subprefeitura que coordene os trabalhos da licitada
Florestana
3.1 Manejo de praças
3.2 Descarte de podas e troncos de árvores
3.3 Plano piloto com o Ministério Público para uma ação visando a preservação de árvores

4 Propostas à Prefeitura com relação às mudanças climáticas
5 Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente

 
DESTAQUES
1 Celina Cambraia F. Sardão expôs o que tem executado em quatro praças da região e a dificuldade que

está tendo com a empresa Potenza, especialmente em questões envolvendo manejo das áreas
verdes com relação ao coroamento desejado das árvores, a utilização indevida das roçadeiras
machucando o tronco das mudas plantadas e o rastelamento das folhas deixando a terra nua,
lembrando-se serem problemas detectados também em outras praças. Por sua vez, Rosa Maria
Castro Menegali esclareceu que o contrato da Secretaria do Verde e do Meio Ambiente é com a
Florestana Construções e Serviços Ltda e que a Potenza Engenharia e Construção Ltda faz parte do
contrato com o Departamento de Zeladoria Urbana - DZU da Secretaria Municipal das
Subprefeituras, responsável pelo corte de grama nas marginais das grandes avenidas e para atender
outras demandas eventuais daquela pasta. Portanto, alguma demanda com a Potenza deveria ser
encaminhada a SMSUB e não à Subprefeitura, informando que que toda a subprefeitura de Pinheiros
está orientada quanto ao coroamento das árvores do jeito certo, fazendo o anel do entorno sem
ofender o colo das árvores. Quanto a deixar a terra nua, normalmente a demanda vem de
associações ou moradores, que alegam que, com os ventos, essas folhas se espalham e entopem
os bueiros, gerando inundações. Observou que a Secretaria Executiva de Limpeza Urbana –
SELIMP tem procedimentos para a cidade toda, sem considerar particularidades como algumas da
região de Pinheiros, por ter maior número de árvores do que em outras regiões. Quanto às
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roçadeiras, diz que o relatado não deveria estar ocorrendo e que, em função da reunião, reforçará
essas orientações junto às suas equipes. Com relação à sugestão recebida de Isaura Maria Ribeiro
de Sampaio Leite para que se fizesse um plano piloto para mudança no manejo sustentável em dez
praças - como o coroamento das árvores, não retirada de folhas secas e plantio de plantas
arbustivas em encostas, evitando raízes expostas - a agrônoma Rosa colocou-se favorável, mas
considerou necessário iniciar com apenas cinco praças. Tendo a conselheira Isaura proposto a
colocação de placas educativas nas praças, observou que a Subprefeitura não tem recursos
destinados para essa atividade, não vendo problemas em suas colocações, como já fizeram algumas
associações. Também mencionou de doações que são feitas à prefeitura como passarela verde e
jardins verticais, que ficam muito vistosos e bonitos na inauguração mas que depois não têm como
ser mantidos contratualmente, por falta de expertise ou de equipes de manutenção adequadas.
Como destacou Norival Nunes Rodrigues Junior, nesses casos seria necessário ter um cooperante
particular que se interessasse por essa manutenção. Continuando em sua fala, a agrônoma Rosa fez
críticas à falta de critério para plantio fora da época correta, como no inverno ou períodos com maior
estiagem, muitas vezes em função de alguma festividade ou data especial para a comunidade, sem
que essa iniciativa conte com um plano de rega posterior. Maurício Ramos de Oliveira exaltou a
importância das folhas das árvores, não entendendo quando moradores pedem para removê-las,
também complementando a necessidade de abrir as caixas de árvores, já que as raízes em geral
são do tamanho da sua copa, sendo necessário abrir esses berços para maior equilíbrio da árvore,
mencionando como comparação uma pessoa de 2,10m de altura calçando um sapato tamanho 33,
sendo lembrado do levantamento que o CADES Pinheiros já vem fazendo, com 23 casos de árvores
que precisam ter as suas caixas abertas. Por sua vez, Beatriz Torres, destacando praças próximas
de sua casa, sugeriu campanha da prefeitura quanto a importância da não varrição das praças para
a retirada de folhas. Respondendo a essas últimas questões, a agrônoma Rosa relatou que, por
morar e caminhar pela região, está sempre atenta ao que acontece, como se fosse fiscal o tempo
todo e que, independente de cargo, atua com mais três engenheiros agrônomos no setor de áreas
verdes da subprefeitura. Além dela como supervisora, estão o chefe da unidade Tiago, além dos
engenheiros Bruno e Danilo, fazendo com que os quatro se dividam pelo igual número de distritos.
Também informou ter sete equipes de podas e cinco de conservação de áreas verdes e, da sua
parte, encaminha diariamente 10 ou 12 solicitações, a maioria para atender pedidos de poda ou
remoção. Mas desses, ao menos sete pedidos encaminha para o engenheiro Claudio Roberto Alves
de Araújo, da Supervisão Técnica de Manutenção, visando a abertura de caixas, sugerindo que ele
seja trazido a alguma reunião do CADES Pinheiros. Por oportuno, informou aos presentes de reunião
ocorrida em 04/09/24 - relativa ao plano piloto sugerido pelo Ministério Público visando a
preservação das árvores - e que a proposta estaria sendo bem encaminhada no âmbito da
subprefeitura, o que já teria sido informado à promotora Maria Gabriela Ahuali Steinberg. Finalmente,
Rosa Maria Castro Menegali recebeu o agradecimento dos presentes por sua participação,
considerada muito proveitosa.

2 Plano de Bairro: dada a ausência da coordenadora dos trabalhos, apenas comunicou-se que haverá o I
Simpósio Nacional Planos de Bairro, 13 e 14/11/24, na FAU-Mackenzie, do qual a conselheira Ana
Maria Wilheim é uma das coordenadoras.

3 Soluções Baseadas na Natureza - SbN: Maurício Ramos de Oliveira informou que teve de ser adiada a
primeira data escolhida para o bate-papo com Maria Cristina Santana Pereira, pós-doutoranda do
Instituto de Estudos Avançados – IEA/USP, em função de um evento da Frente Parlamentar do Meio
Ambiente, ocorrida na terça-feira anterior na Câmara Municipal de São Paulo, da qual ambos
participaram. Sugeriu uma nova oportunidade na terça-feira seguinte, o que seria validado pelo grupo
de Whatsapp dos conselheiros.

4 Carnaval Sustentável: Ana Lucia Slikta informou que o projeto já tem um logo definido e um manifesto
elaborado com uma versão que está sendo encaminhada aos candidatos a prefeito de São Paulo,
com vistas ao seu comprometimento com esse projeto, além de estar buscando diversos apoios e de
entidades que atuem com sustentabilidade, para depois buscarmos assinaturas populares dizendo
que, resumidamente, o projeto está caminhando bem.

5 Gestão de Resíduos: Denise Helena Monteiro de Barros Carollo informou já ter mantido contato com a
diretora e com a coordenadora de meio ambiente da Escola Técnica Guaracy Silveira, a qual teve
acesso por intermédio do Conselho Participativo Municipal, que realiza um trabalho muito importante
com o chamado “lixo que não é lixo”, sugerindo um convite à Escola para uma reunião visando
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conhecermos melhor o trabalho que realizam com os alunos.
6 Norival Nunes Rodrigues Junior informou que o subprefeito de Pinheiros encaminhará convite ao

coordenador adjunto do CADES Pinheiros - extensivo aos demais conselheiros - para um café da
manhã, dia 30/10, às 9h, quando haverá a cerimônia de reinauguração das novas instalações da
Subprefeitura de Pinheiros.

7 Flávio Augusto Werner Scavasin informou que, pelo CADES Pinheiros vem, sucessivamente, pedindo
reunião com a Defesa Civil sobre a prevenção de eventos climáticos extremos em São Paulo, sem
obter qualquer retorno, tendo-se confirmado, na reunião passada, que as Subprefeitura não têm
autonomia para desenvolver uma ação específica, cabendo a outras instâncias da prefeitura essa
iniciativa. Diante da falta de respostas, que sinaliza não haver elementos suficientes para prevenção
de eventos climáticos, sugeriu que, pelo CADES Pinheiros, fossem levantadas propostas a serem
apresentadas, lembrando-se de sugestões que a conselheira Luiza Brunetti Silva Jardim trouxe de
encontro que manteve com a deputada Marina Helou, ao que poderiam ser acrescidas outras
sugestões, até internacionais, visando suprir essa eventual lacuna na prefeitura. A conselheira Luiza
considerou a necessidade de um plano mais estrutural advindo da prefeitura, mas sugeriu a leitura e
melhor compreensão do plano de ação climática a partir do link
https://capital.sp.gov.br/web/meio_ambiente/w/comite_do_clima/284394, sendo necessário saber
como seria o papel das subprefeituras, lembrando que a agrônoma Rosa falou o que a subprefeitura
de Pinheiros fez após as últimas chuvas, com a limpeza de bueiros, ajustes no horário dos
profissionais, aumento de equipes, etc, não sabendo se os mesmos procedimentos serão tomados
se novas chuvas como as recentes ocorrerem.

8 O coordenador adjunto informou sobre a reunião com o Metrô realizada no dia anterior, acerca de
adequações à estação Cerro Corá da Linha 20, Rosa, a pedido do Coletivo das Vilas Beatriz, Ida e
Jataí, da qual também participou o conselheiro Maurício Ramos de Oliveira. Foram atendidos por
qualificada e muito receptiva equipe, mas que talvez venha a ser substituída por novos interlocutores
a partir das concessões desejadas pelo governador Tarcísio de Freitas.

 
DELIBERAÇÕES
 
1 Por unanimidade e sem ressalvas, foi aprovada a ata da reunião anterior do CADES Pinheiros, realizada

em 17/09/24.
2 Será contatada a empresa Potenza Engenharia e Construção Ltda via Secretaria Municipal das

Subprefeituras - SMSUB para orientação quanto às áreas não abrangidas pela Florestana.
3 Serão escolhidas 5 praças para plano piloto de manejo, de preferência em bairros diferentes, visando

apresentar à agrônoma Rosa Maria Castro Menegali para início dos trabalhos;
4 Será consultado ou convidado a participar da reunião o engenheiro Claudio Roberto Alves de Araújo da

Supervisão Técnica de Manutenção da Subprefeitura, para falar da abertura de caixas.
5 Deverá ser realizado um levantamento das necessidades das praças visando a apresentação de pleito para

melhoria dos contratos de gestão de praças e de áreas como as de calçadas drenantes, considerando
lixeiras e limpeza no interior de praças maiores como a Waldir Azevedo, Praça Pôr do Sol, Largo da
Batata e praças que necessitem de excepcionalidade de gestão, como varrição diária.
6 Convidar a ETEC Guaracy Silveira para uma reunião envolvendo o CADES e o CPM de Pinheiros.
7 O CADES Pinheiros insistirá quanto à solicitação para uma apresentação da prefeitura de plano
municipal com relação aos eventos climáticos extremos.

 
Próximas reuniões: CPM Pinheiros em 31/10/24, às 19h e CADES Pinheiros em 19/11/24, às 16h
 
Site do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil
Flávio Augusto Werner Scavasin
Luiza Brunetti Silva Jardim
Neiva Otero D'Almeida
Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
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Ulisses Demarchi Silva Terra ;
 
Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil
Celina Cambraia F. Sardão
Ana Lucia Slikta
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo
 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA
Cyra Malta Olegário da Costa
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 
Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas - SECLIMA
Danilo Augusto da Silva
 
Subprefeitura de Pinheiros
Norival Nunes Rodrigues Junior
Rosa Maria Castro Menegali
 
Convidados
Beatriz Torres
Eiko Sugiyama

Norival Nunes Rodrigues Junior 
Supervisor(a) Técnico(a) II 
Em 13/11/2024, às 12:44.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 114271189 e o código CRC E1B2EE7D.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 114271189
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